
 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
MIÉRCOLES 10 DE ENERO 2024 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Banco del Bienestar contrata a filial de Telmex por 3 mil mdp 
Cambia de proveedor de electricidad, videovigilancia e internet; Auditoría ha detectado 
irregularidades en esta empresa 
 

 
Narcoterror en Ecuador 
Gobierno moviliza al Ejército por “conflicto armado interno” 
 

 
Va Máynez 
Destapa Samuel a precandidato 
 

 
Hierve Ecuador con rebelión del narco; Perú sella frontera 
El presidente Noboa declara “conflicto armado interno” luego de que sicarios 
irrumpieran en programa de TV en vivo y sometieran a conductores; hay 8 muertos por 
ataques en diversas ciudades 
 

 
Crece robo a transportes en carreteras; el botín va a los tianguis 
Extiende redes el crimen organizado 
 

 
Supera la inflación expectativas y termina el 2023 en 4.66% anual 
Expertos. Se destaca el alivio y la trayectoria descendiente del índice subyacente 
 

 
Inflación se volvió a acelerar en diciembre; cerró el 2023 en 4.66% 
Registró una variación mensual de 0.71% 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Propone AMLO que Gobierno aporte y 'administre' pensiones  
https://www.reforma.com/propone-amlo-que-gobierno-aporte-y-administre-
pensiones/ar2737818?v=2 
El Gobierno federal busca que la reforma en materia de pensiones que 
enviará próximamente al Congreso no desaparezca las Afores, aunque sí 
abre la puerta a que el Gobierno participe en la "administración" de esos 
fondos. 
 
SRE, lista para atender a comunidad mexicana en Ecuador: 
Bárcena  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/01/09/politica/sre-lista-para-atender-a-
comunidad-mexicana-en-ecuador-barcena-6813 
Ciudad de México. - La canciller Alicia Bárcena afirmó este martes que la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) está lista para atender a la 
comunidad mexicana en Ecuador que requiera asistencia o protección ante 
la crisis de seguridad que vive el país sudamericano. Bárcena agregó que en 
un mensaje en las redes sociales que la Cancillería sigue con atención “la 
delicada situación que se desarrolla en Ecuador”. La Embajadora de México 
en Ecuador, Raquel Serur, añadió en un mensaje en video que la prioridad 
inmediata para las autoridades mexicanas es la “protección y asistencia a 
personas mexicanas que deciden o se encuentran de visita en Ecuador”. 
“En las últimas horas se desarrolla una situación de seguridad delicada en 
Ecuador. Las autoridades ecuatorianas han adoptado una serie de medidas 
que buscan restablecer el orden público e implican el despliegue y la acción 
de las fuerzas armadas y fuerzas de seguridad”, comentó la diplomática. 
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“TEPJF superó sus diferencias; no hay tiempo para 
distracciones”: Mónica Soto  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-supero-diferencias-de-cara-a-eleccion-2024-
monica-soto 
La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), Mónica Soto, afirmó que el órgano jurisdiccional superó totalmente 
sus diferencias internas y está concentrado en el proceso electoral en 
marcha, pues “no hay tiempo para distracciones” a sólo cinco meses de los 
comicios más grandes en la historia del país. Subrayó que México tiene un 
Tribunal Electoral fuerte y sus magistrados están listos para resolver las 
impugnaciones que en su momento se presenten.  
Este martes, Mónica Soto sostuvo un encuentro con la presidenta de la 
Cámara de Diputados, Marcela Guerra, para actualizar convenios de 
colaboración y, en ese contexto, reiteró la garantía de que el TEPJF cumplirá 
sus responsabilidades sobre el proceso electoral. 
—¿El Tribunal ya superó sus diferencias?— se le interrogó. 
"Totalmente. Estamos en un proceso de concentrarnos en el trabajo y es por 
eso que estamos hoy aquí, justamente, para focalizar los trabajos, que sean 
absolutamente 'ad hoc' al proceso electoral. No hay tiempo, ya en cinco 
meses va a ser la elección, y todas y todos tenemos que estar concentradas 
y concentrados en esto y no hay tiempo para distracciones", puntualizó. 
 
Jorge Álvarez Máynez será precandidato de Movimiento 
Ciudadano a la Presidencia en 2024  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/jorge-alvarez-maynez-sera-precandidato-de-
mc-a-la-presidencia-2024 
Jorge Álvarez Máynez, coordinador de precampaña de Samuel García, será 
precandidato de Movimiento Ciudadano a la Presidencia de la República, 
anunció el partido. A través de redes sociales, Samuel García, junto a Mariana 
Rodríguez y Álvarez Máynez, realizó el anuncio con un video. 
Samuel García indicó que conoció a Álvarez Máynez en 2015, cuando lo invitó 
a ser diputado local: "tenemos 8 años jalando, es quien más ha hecho 
trabajo político y territorial en el país, es una persona íntegra, joven, tiene 38  
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años y hoy ya es el coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano 
en el Congreso de la Unión. 
"Tiene un nivel que yo admiro, fue mi coordinador de precampaña y ahora 
será a la inversa, ahora él va a ser el precandidato y próximo presidente de 
México. Tiene todo mi apoyo, el de mi esposa, y te deseo lo mejor". 
Por su parte, el ahora precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano 
agradeció a Samuel García y Mariana Rodríguez por abrirle las puertas de su 
casa e indicó que es un honor estar "con el gobierno que le está 
demostrando a México cómo se deben hacer las cosas". 
 
Inflación y clima complican la cuesta de enero  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/rebrote-de-inflacion-anticipa-una-dificil-cuesta-
de-enero/ 
El repunte de la inflación al cierre de 2023 presagia que el alza de precios 
que tradicionalmente se da al inicio de cada año, conocida como la cuesta 
de enero, será más complicada para la economía familiar, advierten 
especialistas. El Índice Nacional de Precios al Consumidor aceleró su 
marcha más allá de lo esperado, al pasar de una tasa anual de 4.32% en 
noviembre a 4.66% en diciembre pasado, cifra muy superior al nivel de 3.2% 
estimado por el gobierno al inicio del año y al 4.55% previsto más 
recientemente por analistas.  
Este repunte fue impulsado principalmente por los precios de frutas y 
verduras, que reportaron un incremento anual de 11.68%, su tasa más alta 
desde octubre de 2022, de acuerdo con datos del Inegi. 
 
Banco del Bienestar contrata a filial de Telmex por 3 mil mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/banco-del-bienestar-contrata-a-filial-de-telmex-
por-3-mil-mdp/ 
El Banco del Bienestar firmó un contrato por 3 mil 262 millones de pesos 
con la empresa Triara, filial de Telmex, propiedad de Carlos Slim, por el que 
desde octubre pasado le brinda el servicio integral administrado de centro 
de datos, es decir, el hospedaje, electricidad, videovigilancia, monitoreo, aire 
acondicionado y servidores. Así, el banco estatal cambió a su último 
proveedor, Sixsigma Networks México, que desde 2021 había sido señalado 
por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) por diversas irregularidades  
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que involucran el manejo de millones de pesos con opacidad y ahora Triara 
presta el servicio para sus tres inmuebles centrales, 2 mil sucursales en todo 
el país, mil 796 cajeros automáticos, 11 módulos para inmigrantes y 94 
oficinas ensobretadoras, desde el 3 de octubre de 2023 y hasta el 31 de 
diciembre del presente año. Sin embargo, el Banco del Bienestar firmó el 
contrato número BABIEN-DGAA-LPNE-022-2023 con Triara a pesar de que 
la Auditoría Superior de la Federación también detectó irregularidades en 
servicios similares que le brindó a la Secretaría de Salud (Ssa) en 2021, los 
que derivaron en “un probable daño o perjuicio, o ambos, a la Hacienda 
pública federal por un monto de 7 millones 961 mil pesos”, en un contrato 
por 957 millones de pesos. 
 
Pleito destapa pacto del PRIAN en Coahuila  
https://www.reforma.com/pleito-destapa-pacto-del-prian-en-coahuila/ar2737924?v=5 
Un pleito por las candidaturas a las Alcaldías de Coahuila entre el dirigente 
del PAN, Marko Cortés, y el Gobernador Manolo Jiménez (PRI), destapó el 
pacto que firmaron en 2023. 
 
Registra Cutzamala inicio de año con sequía histórica  
https://www.reforma.com/registra-cutzamala-inicio-de-ano-con-sequia-
historica/ar2737923?v=3 
Con el almacenamiento más bajo en la historia, el Sistema Cutzamala 
registra 41 por ciento en los niveles de las tres principales presas, informó la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
 
Arropada por la 4T, Godoy deja la FGJ con miras al Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/arropada-por-la-4t-godoy-deja-la-fgj-con-
miras-al-senado/ 
Ciudad de México. - Un día después de que el Congreso local rechazó 
ratificarla como fiscal de la Ciudad de México, Ernestina Godoy Ramos rindió 
su cuarto y último informe de labores acompañada por integrantes del 
gabinete presidencial, funcionarios capitalinos y dirigentes de Morena, 
quienes respaldaron su trabajo e hicieron duros señalamientos contra PAN 
y PRI, quienes impidieron su continuidad en la institución. Además, Claudia 
Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena, PT y Verde, ofreció a  
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Godoy participar en la encuesta para ser representante de la Cuarta 
Transformación en el Senado por la Ciudad de México: “Por considerarla una 
mujer excepcional, ayer mismo invité a Ernestina Godoy a participar en la 
encuesta para representar a la Ciudad de México en el Senado”, dijo. 
En entrevista, al término del evento, Mario Delgado, presidente nacional de 
Morena, confirmó que Godoy participará en la encuesta. “Le acabo de 
preguntar si va a aceptar y dice que sí”, aseveró. 
 
Narcoterror en Ecuador  
https://www.excelsior.com.mx/global/narcoterror-en-ecuador/1629351 
QUITO. - Diez muertos, dos heridos, cuatro policías secuestrados y 13 
detenidos es el saldo de una jornada violenta en la que el narcotráfico hizo 
colapsar a Ecuador. Un día después del decreto de estado de excepción 
decretado por el presidente Daniel Noboa ante la fuga de Fito, líder del 
cártel de Los Choneros, grupos criminales perpetraron 29 actos de violencia 
en distintos puntos del país, incluyendo atentados con explosivos. 
En Guayaquil, un comando irrumpió en las instalaciones del canal TC 
Televisión y, durante la transmisión de un programa en vivo, sometieron con 
armas cortas, largas y granadas a personal técnico y a los conductores para 
obligarlos a decir: “Fuera la policía”. La intimidación en directo duró unos 30 
minutos. Tras la llegada de fuerzas de seguridad, los rehenes fueron 
liberados y detuvieron a 13 criminales. Noboa decretó “la existencia de un 
conflicto armado interno” y equiparó al crimen organizado con el 
terrorismo. Ordenó a las Fuerzas Armadas “ejecutar operaciones militares” 
con el objetivo de “neutralizar” a los grupos armados. 
 
EU otorga 12 mdd para combatir el trabajo infantil en México  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-otorga-12-mdd-para-combatir-el-trabajo-
infantil-en-mexico/1629358 
El Departamento del Trabajo de Estados Unidos anunció el otorgamiento 
de más de 12 millones de dólares para combatir el trabajo infantil y el trabajo 
forzado en México, así como promover los derechos de los trabajadores 
migrantes. Destacó que dicho financiamiento se alinea con las obligaciones 
bajo el T-MEC y los objetivos de la reforma laboral que entró en vigor en 2019  
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en México. El respaldo es por un total de 12.4 millones de dólares en 
subvenciones para tres organizaciones dedicadas a atender estos 
fenómenos. El primero de ellos es por 4.4 millones para Verite, Inc. a fin de 
aumentar las acciones lideradas localmente que aborden el trabajo infantil 
y el trabajo forzado en los municipios de Chiapas y San Luis Potosí. Verite 
tiene como objetivo que su proyecto aumente la capacidad y la 
colaboración entre las partes interesadas (gobierno municipal, sector 
privado, trabajadores y sociedad civil) para coordinar, diseñar e implementar 
iniciativas para combatir estos problemas laborales. 
 
La élite mundial se reúne en Davos frente al escenario más 
complejo hasta la fecha  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/01/09/economia/la-elite-mundial-se-reune-en-
davos-frente-al-escenario-mas-complejo-hasta-la-fecha-1937 
Nueva York. El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, el 
presidente francés, Emmanuel Macron, y los principales líderes de Medio 
Oriente asistirán la próxima semana al Foro Económico Mundial (FEM), lo 
que sitúa las conversaciones para poner fin a las guerras en Gaza y Ucrania 
en lo más alto de la agenda de la élite mundial. La 54ª reunión anual del FEM 
en la estación de esquí suiza de Davos se celebrará en el contexto 
geopolítico más complicado hasta la fecha, dijo el martes su presidente, 
Borge Brende. Los banqueros centrales, financieros y empresarios que 
asistan a la reunión también tendrán que enfrentarse a un difícil panorama 
económico mundial, con cambios en las políticas de tasas de interés y un 
aumento de la deuda. Una sesión a puerta cerrada en la que se abordará 
esta cuestión correrá a cargo de los directores ejecutivos del banco británico 
Barclays y de la aseguradora canadiense Manulife Financial Corp, según una 
copia de la agenda obtenida por Reuters. Brende afirmó que gran parte de 
la atención de este año se centrará en conversaciones diplomáticas de alto 
nivel sobre las guerras en Oriente Medio, Ucrania y África. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-sanjuanazo-lanzan-el-lodo-y-
encienden-el-ventilador/ 
Nos cuentan que en el cuartel de Claudia Sheinbaum no cayeron nada bien 
las acusaciones de presuntos moches para la campaña presidencial por 
parte de quien fue empleada de la autollamada Cuarta Transformación 
Sanjuana Martínez, exdirectora de Notimex, quien, comentan, tenía 
intenciones de ser diputada federal por Morena y tener fuero. A manera de 
revire, nos dicen que antes de lanzar acusaciones ella debe informar 
puntualmente sobre el destino de 900 millones de presupuesto de la 
agencia. Nos hacen ver que doña Sanjuana aventó lodo y encendió el 
ventilador. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1978 
Que el ex presidente Felipe Calderón llamó al PAN, partido que dirigió y que 
lo llevó a Palacio Nacional en 2006, a dedicarse “a hacer ganar” a Xóchitl 
Gálvez, “no a poner candidatos pluricuates y a pelearse por cuotas de poder”, 
después de que el dirigente blanquiazul, Marko Cortés, exhibió un acuerdo 
firmado en 2023 por el PRI y el ahora gobernador de Coahuila, Manolo 
Jiménez, en el que se establece que Acción Nacional propondrá al 
candidato a la presidencia municipal de Torreón, entre otros municipios, 
pero también explicita el reparto de notarías y otros puestos. En su cuenta 
de X, el michoacano advirtió que la única misión en este momento debe ser 
ganar la elección federal. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-10/op263522?pc=102 
EL DE Jorge Álvarez Máynez fue un destape cervecero porque dejó helados 
a varios, a unos más les supo amargo y otros saborearon la espuma. El 
zacatecano es la apuesta de Dante Delgado luego de la fallida postulación 
de Samuel García. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Bobby y su papá el presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/bobby-y-su-papa-el-
presidente/ 
Gonzalo es el hijo del presidente López Obrador que menos atención ha 
acaparado durante el sexenio. Bobby —como le dicen desde niño 
aparentemente por el personaje de una caricatura— ha logrado mantener 
un perfil bajo, alejado de las polémicas y los reflectores.  
No es como su excéntrico hermano José Ramón, el de la Casa Gris en 
Houston y los viajes de lujo. Tampoco es tan visible como su otro hermano, 
Andy, que acompaña a su papá en giras, que opera con políticos y 
empresarios poderosos, y que ha logrado encumbrar a sus amigos en 
puestos clave de la administración federal y como nuevos ricos beneficiados 
con jugosos negocios del gobierno. Anoche en Latinus presentamos la 
segunda parte del reportaje El Clan, que ha desenmascarado cómo 
funciona la corrupción dentro del obradorato: coyoteada por los hijos del 
Presidente y ordeñada a través de sus más cercanos amigos. El personaje 
central de este episodio es Bobby López Beltrán. 
 
Mario Maldonado 
El “carro completo” por el que va AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-carro-completo-por-el-que-
va-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador preparó para su cierre de 
sexenio un cóctel de reformas para impulsar el voto de sus bases en las 
elecciones del próximo 2 de junio e intentar lograr lo que se conoce en el 
argot político como “carro completo”: la Presidencia de la República, la 
mayoría calificada en la Cámara de Diputados, el Senado y las nueve 
gubernaturas que van a ponerse en juego.  
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La apuesta de AMLO siempre es la más alta para acabar ganando en lo 
general, aunque pierda en algunos frentes. Podría pensarse que para un 
presidente que en su último año de gobierno mantiene una aprobación por 
arriba de 50% (56.7%, según la encuesta que publicó ayer Mitofsky en El 
Economista) no sería necesario echar su resto para intentar “arrasar” en las 
elecciones, pero al parecer la maquinaria va a estar bien “aceitada” y lista 
ante cualquier imprevisto. 
 
Salvador García Soto 
MC y su candidato joven, pero testimonial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mc-y-su-candidato-joven-
pero-testimonial/ 
Sin que fuera sorpresa para nadie, ayer Movimiento Ciudadano confirmó 
que el joven diputado federal, Jorge Álvarez Máynez, será su candidato a la 
Presidencia de la República y será registrado este miércoles en las oficinas 
del partido. Sin menospreciar sus capacidades y lo que pueda lograr en una 
campaña presidencial en la que parte de cero,  la realidad es que el 
legislador de 38 años de edad, originario de Zacatecas y con estudios de 
Relaciones Internacionales en el Iteso de Guadalajara, se convertirá en un 
candidato testimonial para el partido naranja que, si bien podría lograr 
algunos puntos en la próxima elección, difícilmente pasará de una votación 
de un dígito, echando por tierra las proyecciones y objetivos de su fundador 
Dante Delgado, de convertirse en la segunda fuerza política nacional. 
 
Héctor de Mauleón 
La sombra de los cárteles  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-sombra-de-los-carteles/ 
En un operativo de control de objetos prohibidos llevado a cabo en la prisión 
de Guayaquil, autoridades ecuatorianas se percataron “de la no presencia” 
del líder del grupo criminal Los Choneros, José Adolfo Macías Villamar, 
conocido como Fito. Los Choneros son considerados el principal brazo 
operativo del Cártel de Sinaloa en Ecuador. Esa fuga marcó el principio de 
una jornada de caos, pánico y violencia que se desató en diversos puntos del 
país –estallido de coches bomba, policías y custodios secuestrados,  
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automóviles quemados, balaceras y persecuciones en las calles–, y que 
condujo al recién llegado presidente, Daniel Noboa, a decretar la existencia 
de un Conflicto Armado Interno, y a ordenar al Ejército que ejecutara 
operaciones militares en las cárceles y fuera de ellas, a fin de neutralizar a 22 
bandas del crimen organizado: Los Choneros –aliados de Los Chapitos–, así 
como Los Lobos, Los Tiguerones y los Chone Killers –aliados del Cártel Jalisco 
Nueva Generación–, entre las más conspicuas. 
 
Carlos Marín 
Dos patrañas, lo que le reconocen  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/morena-y-la-no-
ratificacion-de-ernestina-godoy 
Pese a su pomposo adiós en el Altar de la Patria, sobran argumentos contra 
la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal de CdMx: 
Plagió parte de su tesis profesional; jamás compareció ante el Congreso 
capitalino; espió a opositores como Santiago Taboada; impidió que la 
directora Serranía y otros funcionarios relacionados con el colapso en el 
Metro declararan ante el MP; ignoró las muertes de las hermanas que 
cayeron en una alcantarilla; le inventó el delito de “garante accesoria” a la 
sobrina política del fiscal Gertz; encarceló ilegalmente al fiscal de Morelos; 
alteró los exámenes psicológicos de las hijas del ex magistrado del Tribunal 
Superior Manuel Horacio Cavazos para que no fuera procesado por violencia 
y abuso de las mismas; exhumó un falso caso de trata de mujeres (atribuido 
al priista Cuauhtémoc Gutiérrez); desoyó a los colectivos de madres 
buscadoras; fue incapaz de dar con la autoría intelectual del atentado contra 
Ciro Gómez Leyva, y un largo etcétera. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO y Trump, la más grave decisión  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-y-trump-la-mas-
grave-decision 
Los reyes tienen súbditos; los demócratas, ciudadanos; los mesías, fanáticos. 
Florestán 
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La próxima presidenta de México, Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, 
tendrá que tomar una decisión en su relación con Andrés Manuel López 
Obrador y Donald Trump si éste es presidente de Estados Unidos. 
En el caso Gálvez, sería más sencillo definirse ante el ex presidente 
mexicano, a diferencia de Sheinbaum que le representaría un riesgo, pero 
para ambas el conflicto a resolver sería Trump. 
De ser Claudia la ganadora de las elecciones del 2 de junio, habrá de definir, 
como dice el libro de Felipe González, ¿quién manda aquí?, ella o él. 
De ser Xóchitl, no habría duda. 
Pero el tema central, grave, sería la presidencia de Trump que amenaza ser 
peor a su anterior gobierno, que inició el 20 de enero de 2017. 
 
Enrique Quintana 
Las pensiones en CFE: ¿el modelo de AMLO?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/10/las-pensiones-en-
cfe-el-modelo-de-amlo/ 
La reforma al sistema de pensiones propuesta por el presidente López 
Obrador no es la primera que se haya realizado durante su mandato. 
Ayer le comentamos en este espacio la reforma del 2020 que estableció un 
aumento gradual en el ahorro de los trabajadores, a cargo de los patrones, 
así como una reducción del mínimo de semanas cotizadas para poder 
jubilarse. Hay otro caso ocurrido durante esta administración, que ha 
pasado casi de noche. Se trata de lo que ocurrió en la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) al suscribirse el contrato colectivo de trabajo con el 
SUTERM a partir del periodo 2020-2022. 
Primero déjeme hacer un poco de historia. 
Como diversas empresas estatales, la CFE tenía un régimen de pensiones 
muy favorable para los trabajadores y con alto costo para la empresa. 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/10/las-pensiones-en-cfe-el-modelo-de-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/10/las-pensiones-en-cfe-el-modelo-de-amlo/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Raymundo Riva Palacio 
Problemas en Brooklyn  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/10/problemas-
en-brooklyn/ 
De noche pasó por México la petición de la fiscalía del Distrito Este de Nueva 
York para posponer el plazo para responder nuevas mociones de la defensa 
del exsecretario de Seguridad Pública Genaro García Luna, y aplazar la 
sentencia prevista para el 1 de marzo. La fiscalía, que hasta ahora no había 
aceptado ninguna moción de García Luna, pidió seis semanas para 
responder el documento de 61 páginas que entregó el abogado César de 
Castro al juez Brian Cogan, donde la acusa de violar reiteradamente la ley, 
con lo cual el juicio podría no sólo desestimarse, sino que varios de los 
fiscales y un agente de la DEA podrían terminar en la cárcel. 
 
Darío Celis 
Arruinar la Corte  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/10/arruinar-la-corte-568417.html 
EN UN PRIMER revés para su coordinador, Netzaí Sandoval, que quería ser 
el único que se dirigiera a su personal, fue abruptamente detenido por la 
nueva ministra Lenia Batres. 
Sin titubeos, sentenció a su equipo de colaboradores: “No despediré a nadie, 
pero deberán renunciar a bonos, ahorros, seguro de gastos médicos y 
aceptar una drástica reducción salarial para no superar al presidente” 
(Andrés Manuel López Obrador). 
La sorpresa fue contundente, un golpe despiadado que revela su nueva 
política y desdén por los derechos laborales. ¿Ignora acaso que no se trata 
de privilegios, sino justamente de derechos? 
Anticipando una diáspora, los ex colaboradores del ministro retirado, Arturo 
Zaldívar, buscan, ya, refugio, tocando puertas en otras ponencias, pero se 
enfrentan al estigma y desprestigio de haber sido parte del equipo del ahora 
principal asesor legal de Claudia Sheinbaum. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 9 de enero de 2024  
https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-conferencia-de-
prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-9-de-enero-de-2024?idiom=es 
PREGUNTA: Antes de iniciar con mi participación, quisiera yo felicitar a la 
maestra María Luisa Albores por este decreto, presidente, del área natural 
protegida, porque es algo que se venía esperando desde hace mucho 
tiempo; reconocer el trabajo que ha hecho en la zona en las reuniones de 
trabajo que ha hecho en Puerto Vallarta, en Jalisco, en Bahía de Banderas, 
esos acuerdos ecológicos participativos, que sabemos que hay resistencia a 
cuidar el medioambiente. 
En este momento me están enviando colectivos, ejidatarios, que manifieste 
esta felicitación por esta área natural protegida, pues todos los compañeros 
ambientalistas. Y también le envían saludo al comisionado Adán, a todas las 
personas que han estado ahí colaborando, todos los grupos colectivos y 
Erick Saracho en especial, le manda saludos. 
Bien, pasando a otro tema, presidente, mi anterior asistencia aquí a la 
conferencia matutina, faltaban unos días para que Mismaloya fuera 
desalojado. 
Usted dio instrucciones a la Procuraduría Agraria, al Procurador Luis 
Hernández Palacios, que inmediatamente atendió a las personas, puesto 
que estaban aquí afuera del recinto; también les atendió la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde. Mi reconocimiento también por el trabajo 
y la atención; y Fernando Pulido Kim. 
¿Por qué menciono a este joven que está en la delegación de la Secretaría 
de Gobernación? 
Porque todos se pusieron a hacer lo suyo, unos amparos, otros cualquier 
actividad que fuera para evitar que se diera el desalojo. 
Fernando Pulido Kim me pide: ‘Localízame todas las direcciones que me 
puedas proporcionar de la señora Luz Beatriz Beltrán’, la supuesta dueña de 
lo que es toda Mismaloya. Bueno, afortunadamente se trabajó tan rápido…  
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Me emociona decirlo porque de pronto me habla Fernando Pulido Kim y 
me dice: ‘Susana, la señora ya murió’, y me manda el acta de defunción de 
hace un año siete meses. 
¿Qué quiere decir con esto? 
Que no se podía llevar a cabo el desalojo, que lo estaban llevando hasta las 
últimas consecuencias, que había gente que ya sabía que se había muerto 
la señora; sin embargo, continuaban con la diligencia. 
Llegó el acta de defunción. Toda la gente se reunió porque se tenía que 
realizar la diligencia; llegó por parte del tribunal la licenciada Rosa María 
Villegas, secretaria del Tribunal Agrario número 13, quien asistió y 
documentó el hecho, pero también el fraude procesal de Fernando Beltrán 
y Puga, que quería hacer un desalojo cuando ya no podía, porque la señora, 
su hermana, a quien representaba legalmente, ya había fallecido. 
Ahora, la incertidumbre continúa, presidente. Los pobladores originarios de 
Mismaloya le piden de nueva cuenta el apoyo para ir a la raíz histórica. Mire, 
si la señora ya había muerto hace un año siete meses, de inmediato los 
herederos tenían que decir ‘pues aquí estamos’, y no lo dijeron, se callaron, 
o sea, dejaron que siguiera pasando el tiempo para llegar a cabo el desalojo; 
no pudieron, afortunadamente. 
Tengo que mencionar el trabajo que hicieron los funcionarios, también 
debo mencionar al diputado Bruno Blancas, diputado federal, que también 
apoyó a las personas, pero, desde luego, el hecho de que usted haya dado la 
instrucción puso a trabajar a mucha gente. 
Y, en este sentido, los pobladores de Mismaloya, algunos están aquí, y piden 
de nueva cuenta que instruya a quien usted lo haga, ojalá y que sea a Luisa 
María Alcalde, de nueva cuenta al procurador Luis Hernández Palacios, y eso 
es lo que le están pidiendo. Así, que gracias no se llevó a cabo el desalojo. 
Por cierto, entre esas investigaciones de ver la situación de Mismaloya 
surgió un nombre, un nombre de Marco Antonio Burciaga. Este señor se 
dedica a crear este tipo de conflictos, de tierras, de compras, de qué sé yo 
en Mismaloya, y ahora está apareciendo en Oaxaca haciendo una situación 
muy similar. Es la misma persona, para que se le pudiera investigar. 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
También me piden que ojalá se puedan ellos entrevistar con la presidenta 
del tribunal la nueva, que se llama Larisa Ortiz Quintero, nos piden la gente 
de Mismaloya.  
Entonces eso es en cuanto a Mismaloya. Y aquí está también el expediente 
de Oaxaca que tiene que ver con esta persona, que son actuaciones muy 
similares. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Muy bien, quedamos en 
eso, que platiquen, seguimos ayudando. 
Y felicitarte por lo que haces. Y te va a atender Luisa María, aquí está, María 
Luisa; también Luis Hernández, el Procurador. Y en el caso de Luisa María 
sería bueno que se busque una solución de fondo, hablar con los presuntos 
dueños, a ver si podemos llegar a un arreglo, sí, mediante un avalúo y 
nosotros ayudamos, porque ya la gente tiene mucho tiempo de estar 
viviendo ahí, buscar una solución. 
 
REMA denuncia que Jara favorece a empresas extranjeras para 
privatizar territorios indígenas  
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2024/1/9/rema-denuncia-que-jara-
favorece-empresas-extranjeras-para-privatizar-territorios-indigenas-321762.html 
Oaxaca. - La Red Mexicana de Afectados por la Minería (REMA) denunció la 
política antiagrarista, neoliberal y extractivista del gobierno morenista de 
Salomón Jara Cruz que junto al Registro Agrario Nacional (RAN) y 
Procuraduría Agraria (PA) crean condiciones favorables a las empresas 
extranjeras, nacionales y paraestatales (SEMAR, SEDENA, PEMEX, CFE o 
LitioMx) para la privatización de los territorios indígenas.  
En un comunicado recalcó que “ahora como nunca amenazan la propiedad 
social y los territorios indígenas, promoviendo el saqueo de los bienes 
naturales a través de la privatización de las tierras”. 
De entrada, las autoridades comunales y ejidales han denunciado que el 
gobierno de Jara está imponiendo operadores políticos dentro del RAN que 
van desde el actual delegado hasta visitadores agrarios que se la pasan 
interviniendo, interfiriendo y en ocasiones usurpando funciones de los 
comisariados abusando de ese poder que ni siquiera tienen. 
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Desde REMA hicieron un llamado a los comisariados y a los pueblos 
campesinos y originarios a no dejarse engañar por estas políticas 
entreguistas del gobierno de Oaxaca, a no caer en las trampas jurídicas 
violatorias e inconstitucionales del RAN y la PA, y a seguir defendiendo la 
tierra y el territorio, ejerciendo su derecho a la autodeterminación, como lo 
han hecho desde tiempos inmemoriales ya que es la mejor herencia que les 
dejaron y que dejarán a sus descendientes. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Cantante Geo Meneses denuncia intento de despojo  
https://oaxacadiaadia.com/?p=194999 
Oaxaca. - La cantante oaxaqueña Georgina Meneses, desde la sede del 
Tribunal Unitario Agrario en la capital de Oaxaca, denunció que el 
comisariado de la agencia de San Felipe del Agua, a quien le compró un 
predio hace 20 años, ahora, valiéndose de su poder, pretende quitárselo. 
De este modo, la artista reveló un intento de despojo de su propiedad 
ubicada en la agencia de San Felipe del Agua, acto que es orquestado por 
el comisariado de Bienes Comunales Martín Zárate, por lo que inició un 
procedimiento en el Tribunal Unitario Agrario y demandó la intervención del 
gobierno estatal para evitar afectaciones en su contra. Geo Meneses, como 
es conocida, expuso que Martín Zárate desde el pasado mes de agosto ha 
irrumpido la tranquilidad en el predio, propiedad de la cantante. 
De este modo, la denunciante pide al Tribunal Unitario Agrario del distrito 
21 se respete su propiedad y garantías de no ser molestada por la familia del 
presidente de bienes comunales Martín Zárate y de él mismo, todo porque 
la quieren despojar de un terreno adquirido hace 20 años. 
La cantante sostuvo que en esos años fue el mismo Martín Zárate le vendió 
un terreno que colinda con el Libramiento Norte por ser área natural 
protegida no se puede realizar edificación alguna por eso se delimita sólo 
con una malla y hay diversas especies vegetales que fueron destruidas 
durante un ingreso ilegal de parte de comuneros. 
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Fue así que, “acudí a la Procuraduría Agraria a citar al comisariado y a la 
esposa del presidente del comisariado, quien en dos citas que hubo no 
acudió sin justificación alguna, por esa razón tuve que dirigirme a este 
tribunal, ya que he sido reconocida como avecindada desde hace varios 
años”, sostuvo la afectada. 
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Mercado que construyó la Sedatu en Chiapas gana premio Prix 
Versailles 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/mercado-que-construyo-la-sedatu-en-chiapas-gana-
premio-prix-versailles-2023 
El Mercado de Guadalupe que construyó la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en Tapachula, Chiapas, a través del Programa 
de Mejoramiento Urbano (PMU) recibió el premio especial del Prix Versailles 
2023 en la categoría Centros Comerciales, por ser una obra sustentable que 
usó materiales de la región. El proyecto fue diseñado por Colectivo C733, se 
realizó en 2020 con una inversión de casi 40 millones de pesos (mdp) en 
beneficio de más de 20 mil personas; se encuentra al sureste de Tapachula 
y permite a habitantes de 10 colonias de carácter popular puedan realizar 
sus compras sin tener que trasladarse al centro de la ciudad. 
Se intervinieron más de 6 mil metros cuadrados, y este lugar comercial 
alberga 200 locales, área de preparación, andén de carga y descarga, 
almacén de frío, bodega seca, oficinas administrativas, depósito de basura, 
cuarto de máquinas y capillas. El mercado tiene techumbres inclinadas 
compuestas por una estructura metálica y paneles de bambú que 
proporcionan condiciones frescas; la crestas en zigzag de la cubierta 
permiten la iluminación natural y la captación de agua pluvial para su 
posterior reutilización en baños y riego de jardines. 
 
Cumple Gobierno de México su compromiso de conservación al 
llegar a 225 Áreas Naturales Protegidas  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/cumple-gobierno-de-mexico-su-compromiso-de-
conservacion-al-llegar-a-225-areas-naturales-protegidas 
Ciudad de México. - El Gobierno de México cumple su compromiso de 
trabajar por el bienestar de todas y todos los mexicanos al lograr el decreto 
de 43 Áreas Naturales Protegidas (ANP) en diversos estados de la República 
Mexicana, así como en el Golfo de California y el Golfo de México. Con el 
reciente anuncio de 20 nuevas Áreas Naturales Protegidas, el 8 de enero,  
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este Gobierno se convierte en el que más decretos a favor de la vida y la 
biodiversidad ha realizado en el país, al sumar más de 3 millones de 
hectáreas a la protección federal. Durante la conferencia de prensa 
matutina, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, destacó el decreto de tres ANP emblemáticas: APFF 
Sierra de San Miguelito, la cual fue una solicitud hecha directamente al 
Ejecutivo por parte de los habitantes de San Luis Potosí, luego de un 
incendio forestal; APRN Lago de Texcoco, que reconoce la lucha de los 
pueblos de oriente del Estado de México; y APFF Jaguar, que genera 
conectividad biológica con el Parque Nacional Tulum. 
 
Acuerda JCA con Yosoñama y Mixtepec trabajos técnicos para 
encauzar solución del conflicto agrario  
https://www.xeouradio.com/2024/01/08/acuerda-jca-con-yosonama-y-mixtepec-trabajos-
tecnicos-para-encauzar-solucion-del-conflicto-agrario/ 
Oaxaca. - El magistrado presidente de la Junta de Conciliación Agraria (JCA) 
dependiente de la Secretaría de Gobierno (Sego), Rodrigo Jarquín Santos, 
informó que a través del diálogo se acordó con las autoridades agrarias y 
municipales de Santo Domingo Yosoñama y San Juan Mixtepec la 
realización de trabajos técnicos-topográficos para encauzar la solución del 
conflicto existente entre ambas comunidades por la dispuesta de la tierra. 
Es de referir que San Juan Mixtepec tiene a su favor la sentencia del Tribunal 
Unitario Agrario (TUA) Número 46 con sede en Huajuapan de la propiedad 
de las tierras en conflicto, sin embargo, Santo Domingo Yosoñama 
mantiene en su poder la posesión de las tierras. 
Jarquín Santos expresó que la estrategia del Gobierno del Estado es 
encauzar la solución de los conflictos a través del diálogo, pese a la 
existencia de una resolución jurídica, al señalar que dichas sentencias 
“empantanan” los conflictos al no concretar la ejecución de las mismas. 
Mencionó que el Gobierno estatal en coordinación con el Gobierno federal 
generará las acciones para encauzar la solución del conflicto entre 
Yosoñama Y Mixtepec. 
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Mixtequilla en resistencia por instalación de polo de desarrollo 
del CIIT  
https://desinformemonos.org/mixtequilla-en-resistencia-por-instalacion-de-polo-de-
desarrollo-del-ciit/ 
Oaxaca. - La instalación de un parque industrial del Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec (CIIT) en tierras agrarias de este municipio 
istmeño ha desatado un conflicto social interno entre comuneros e 
integrantes de la Resistencia Civil Mixtequillense, quienes aseguran que 
desconocen los acuerdos y pactos hechos por los representantes de bienes 
comunales. Por este polo de desarrollo, que pretende instalarse en unas 500 
hectáreas de territorio agrario y de uso común de Mixtequilla, el gobierno 
federal anunció que pagaría 500 mil cada hectárea, sin embargo, las tierras 
fueron adquiridas a 260 mil pesos, sin que se conozcan los acuerdos ni 
razones, denunciaron los opositores de este proyecto. Su ubicación se 
encuentra en aproximadamente 1.5 kilómetros sobre la Carretera Federal 
MEX-185 D, y abarca la Carretera Federal MEX-190D en alrededor de 2.8 
kilómetros y se localiza a 33 kilómetros del Aeropuerto de Ciudad Ixtepec. 
 
"Usurpación" del presidente del Ejido Todos Santos, en 
retroceso  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/usurpacion-del-presidente-del-
ejido-todos-santos-en-retroceso-11254849.html 
Baja California Sur. - El conflicto por la "usurpación de funciones" en el Ejido 
Todos Santos va en retroceso, consideró el presidente del Comisariado 
Ejidal, Francisco Javier Orozco Domínguez. En entrevista para El 
Sudcaliforniano, consideró que este episodio causó un daño profundo a la 
comunidad, luego de estos hechos "fraudulentos" que acusó por un grupo 
encabezado por Benjamín Torres, Ariadna Sepúlveda, Marco Antonio Torres 
y Ricardo Torres, que aseguró, ha dejado un rastro de obstáculos y sanciones 
en el ejido. Expuso que, en las anteriores gestiones de los expresidentes 
ejidales, Ariadna Sepúlveda y Marco Antonio Torres Díaz, detectó un daño 
patrimonial al ejido por 30 millones de pesos, al realizar diversas operaciones 
sin depositarlas a las cuentas ejidales de 2017 a 2022, como la venta de 
terrenos y servicios. 

https://desinformemonos.org/mixtequilla-en-resistencia-por-instalacion-de-polo-de-desarrollo-del-ciit/
https://desinformemonos.org/mixtequilla-en-resistencia-por-instalacion-de-polo-de-desarrollo-del-ciit/
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/usurpacion-del-presidente-del-ejido-todos-santos-en-retroceso-11254849.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/usurpacion-del-presidente-del-ejido-todos-santos-en-retroceso-11254849.html


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
50 EJIDATARIOS SIN DERECHOS POR APOYAR “USURPACIÓN”  
Orozco consideró que se vieron obligados a buscar la paz en las reuniones 
del ejido, ya que ninguna de estas personas lo reconocía como presidente. 
Esto luego que Benjamín Torres buscó destituirlo con apoyo de los 
expresidentes, mostrando otra acta de asamblea, en el que supuestamente 
“tomó su lugar” en la presidencia. 
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